

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, martes 14 de Mayo 1901.

N.º 5.965

## SECCION POLITICA

### PATRIA GRANDE

España es nuestra Patria querida, por la que hemos combatido y expuesto la vida en ocasiones, y estamos dispuestos á hacerlo en cuantas se presenten.

Anhelamos para ella grandeza y prosperidad; queremos verla fuerte y respetada, y cualquier atentado contra su integridad nos repercute en el alma, llenándonos el alma de horror.

Los sucesos de Barcelona, en que unos cuantos desalmados profirieron gritos subversivos, nos han causado esa impresión.

Pero pasión no debe quitar conocimiento, y en los momentos difíciles es cuando se debe disponer de más serenidad para juzgar los acontecimientos, medir y aquilatar las circunstancias para aplicar el remedio sin equivocarse.

Desde luego, el Gobierno, sofocando la sedición y suspendiendo las garantías constitucionales, ha hecho bien, pues el mantenimiento del orden es su primordial deber.

Pero como no hay efecto sin causa, y aquél no es pasajero, sino que viene manifestándose desde hace tiempo en cuanto la vida normal política se restablece en la capital del Principado, se hace preciso fijar con claridad los motivos que lo desarrollan, pues si no se hacen desaparecer éstos no se conseguirá sino una tranquilidad momentánea y aparente, porque el régimen militar sólo es de opresión, no de gobierno, que no se puede aplicar más que por excepción.

Las causas son las que hay que suprimir para evitar los efectos.

Desde luego existe, no en Barcelona y en Cataluña, sino en España entera, un estado de descontento é inquietud que se revela en todas las manifestaciones de la opinión.

La vida es difícil para todos los elementos de la sociedad; pues encarecidos por diferentes motivos todos los artículos de consumo, las clases acomodadas sufren y las de menos recursos yacen en la indigencia. Los Gobiernos acentuando aún más una política de centralización absurda, divorciados en absoluto de la masa del país, no se han ocupado para nada del modo de fomentar la riqueza pública; por el contrario, recargándola con impuestos y gabelas, sin cuidarse para nada de su justicia y utilidad, han hecho más precaria la situación, agravada por el curso de una moneda despreciada en un 40 por 100 de su valor.

Existe, pues, en España, en este momento, «un problema económico», de esos que se presentan de tiempo en tiempo en la vida de las naciones y determinan una evolución en su modo de ser.

Estos problemas son los más difíciles, porque los solos cambios políticos no suelen agitar más que, ligeramente, la superficie de los Estados; pero los económicos revuelven hasta el fondo de la masa social y entrañan consecuencias trascendentales.

En todas las agitaciones se unen los radicalismos de la extrema derecha y de la extrema izquierda y surgen los temperamentos excitables y exagerados, que si no encuentran eco son fácilmente reducidos; pero si, en el gran núcleo neutral y sensato existen causas de descontento bastantes para mantenerlas en el excepticismo y la pasividad; si lo que es peor, descorazonados por no hallan en el modo de ser actual remedio á sus males, y en su desesperación creen obtenerlo como último recurso de esta violenta manera, entonces el problema es pavoroso.

A nuestro juicio, esta es la situación de España; ostensible ya en Cataluña, latente en el resto de la Península.

Nos hallamos en un período semejante al de los últimos tiempos de Felipe IV,

cuando Portugal se desintegró de España y esta misma Cataluña estuvo á punto de verificarlo.

La Patria tiene que hacerse amable y querida; los sentimientos de amor no se basan sólo en lo abstracto y en lo ideal; en todas las manifestaciones exigen algo tangible, material y de conveniencia.

Cataluña es un país de energías y de capacidad donde el trabajo inteligente ha desarrollado el comercio y la industria de modo considerable que no tiene igual en la Península; por tanto se da cuenta mejor que las otras de una administración inepta y demolidora que lleva la nación al desconcierto y la ruína.

Que los catalanes son españoles no hay que dudarlo; ellos han sido los más entusiastas soldados de la Patria y la épica leyenda desarrollada durante la guerra de la Independencia en Cataluña no tiene más rival que la defensa de Zaragoza. En la Armada todavía se acuerdan aquellas denodadas tripulaciones de la escuadra del Pacífico y el cabo de mar «Fradera» que en el muelle del Callao él solo y mutilado se defendió contra una turba de desalmados, es un testimonio elocuente del patriotismo catalán en las clases del pueblo.

El amor á España es grande en Cataluña; lo que existe allí, es el descontento que reina en todos los ámbitos de la Península.

Hay que hacer la «Patria grande» para que en ella quepa la «Patria chica»; únicamente así puede ser posible la vida de las naciones, no absorbiendo, sino dejando que el lazo sea apretado por las regiones y no por el centro.

Y este lazo debe ser un «espíritu nacional» claramente definido é interpretado por una política justa y patriótica que gobierne dando unidad por la armonía á la variedad peninsular.

De continuar así, lo porvenir se presenta sombrío.

(«Diario de la Marina»).

## SECCION DE NOTICIAS

### El libro de Dreyfus

Con el título de «Cinco años de mi vida, 1894-99», ha publicado Dreyfus el relato de su existencia durante el tiempo que estuvo prisionero en la isla del Diablo.

He aquí algunas líneas de esta conmovedora obra:

«14 de Abril de 1895.

Al desembarcar he sido encerrado en un cuarto de la casa de reclusión, prohibiéndoseme hablar y estando sometido al régimen de los prisioneros.

Muchas veces he creído volverme loco; he padecido varias congestiones cerebrales, y tengo tal horror á la vida, que he pensado no dejarme cuidar y concluir así con tal suplicio.

¡Quiero vivir hasta el día de la rehabilitación, para publicar en voz alta mis sufrimientos, desahogando así mi corazón torturado!

¿Dónde están los hermosos sueños de mi juventud y mis aspiraciones de la edad madura? Nada vive en mí; mi cerebro se extravía bajo el esfuerzo del pensamiento. ¿Cuál es el misterio de este drama? ¿Ser condenado sin pruebas tangibles, sólo por el testimonio de unas líneas!

Sábado 10 de Agosto de 1895

No sé hasta donde llegaré, pues mi corazón y mi cerebro me hacen sufrir mucho. Este espantoso drama extravía mi razón, y mis creencias en la justicia, el honor y el bien se hunden bajo el peso de estos horribles acontecimientos.

Si sucumbo y estas líneas llegan á tí, querida Lucía (su mujer), creo que habré hecho lo posible para resistir tan largo y penoso martirio. Entonces sé fuerte y valiente; busca el consuelo de tus hijos, y ellos te inspirarán tu deber.

Quando se tiene conciencia de haber cumplimentado con el deber, puede uno presentarse con la cabeza alta para reivindicar el honor.»

Este interesante libro está llamado á tener gran resonancia.

### El veneno verde

Los economistas que lanzan tan violentos anatemas al ajeno, se han preguntado muchas veces qué mal diablo hizo este obsequio á la humanidad. Acaba de publicarse su historia y no tiene nada de excepcional, al contrario, está en lo regular, en lo normal. Su inventor fué como decotumbre pacífico humanitarista que creyó encontrar en sus alambiques la panacea universal. Lo propinó al principio como un remedio para todos los males. También la morfina apareció al principio como un medicamento bienhechor y sin gran peligro, y cuando Nicot nos dió el tabaco, le atribuía virtudes maravillosas. Asimismo la pasión por las carreras, que debía arruinar á tantas familias, se presentó como una institución

destinada á mejorar la raza caballar. Y de la misma manera que se tomó como un escrúpulo de conciencia no mejorar la raza caballar, rehusar una planta de virtudes maravillosas ó poner mala cara á una medicina que ha de calmar los sufrimientos, quedamos naturalmente convencidos y seducidos.

El inventor del ajeno fué un médico francés que se había refugiado en Couvet, Suiza, á últimos del siglo XVIII. Se llamaba Ordinario; y como muchos médicos rurales, era también algo farmacéutico. Tenía una especialidad, un licor de ajeno, del cual él solo poseía el secreto, y con el que contaba curar casi todas las enfermedades. Después de transcurrido un siglo, los vendedores de específicos casi no han cambiado en nada. Al morir, el doctor Ordinario legó el secreto del específico á su ama, una tal Grandpierre, quien lo vendió después á las hijas del teniente Henriot.

Estas cultivaban en su jardín las hierbas necesarias, y después de haberlas destilado hacían revender el licor por otros intermediarios. Si hubiese sido destinado á encaminarse al bien admitiendo una evolución necesaria, el ajeno hubiera podido convertirse en algún licor preferido, casi inofensivo, como la chartreuse, por ejemplo, ó el elixir del Padre Gaucher; pero, para desdicha de la humanidad, un destilador sin escrúpulos compró la receta al comenzar el siglo XIX y modificó la fórmula.

Hizo un licor con base de alcohol amílico, lo que cambiaba completamente sus propiedades, y para dar más aroma á su producto decuplicó la dosis recomendada por el médico francés.

A partir de este día, dice un colega, nació el veneno verde. Se extendió por el mundo con la rapidez inaudita de las epidemias, y causó más ruinas, más locuras y más desastres que curaciones hubiera podido hacer el humilde remedio.—I. S.

**TELEGRAMAS**

**La cuestión religiosa en Francia**

París 7.

La campaña emprendida por varios periódicos afectos al Gobierno acerca de la cuestión de las congregaciones religiosas responde, según se asegura, al deseo del Ministerio de que el Senado apruebe cuanto antes la ley votada por la Cámara de diputados referente á dicho asunto.

Como las Cámaras reanudarán sus tareas la semana próxima, se espera que antes de fin de mes, la Alta Cámara habrá aprobado el mencionado proyecto á pesar de que los conservadores y algunos senadores moderados están resueltos á combatirlo energicamente, en nombre de la Libertad y de la Religión.

**Adhesión**

Madrid 8, 15'45.

El capitán Casero ha dirigido una carta al periódico «El País» confirmando que se adhiere á los republicanos que siguen la política del señor Romero Robledo, é invitando á este para que traspase resueltamente los límites de la monarquía é ingrese resueltamente en la república misma.

**Buques submarinos**

París 8.

Un despacho de Londres dice que el gobierno inglés tiene en estudio un proyecto para la construcción de buques submarinos de varios tipos poco hace presentados.

**De la guerra**

París 9.

Dicen de Pratoria que la columna Besson ha sorprendido una caverna donde los boers tenían refugiadas muchas familias y ganado.

**Los romeristas**

Madrid 9, 24.

Los romeristas se proponen presentar candidatura cerrada en Madrid.

Entre los candidatos que se indican por dicha agrupación, figuran los señores Bermejo, Prieto, Villareal y el ex capitán Casero.

**La escuadra francesa**

París 9.

Comunican de Londres que en los círculos marítimos de aque la capital es muy comentada la próxima reunión en aguas de Córcega de la escuadra francesa del Mediterráneo, considerándose este hecho como una respuesta dada por Francia á la escuadra inglesa ante las eventualidades que pueden ocurrir en Marruecos.

**Submarinos**

París 9.

Parece que el Gobierno francés ha encargado á los Estados Unidos la construcción de dos submarinos del tipo «Holland».

**De Bilbao**

Telegrafían de Bilbao que muchos industriales y capitalistas de aquella capital entre los que figuran varios republicanos, se han coaligado contra Iglesias, pues opinan que imponerle este candidato socialista significa un reto, que aceptan presentando al señor Zubiric al que designan como representante contra el socialismo.

Así parece que se lo han notificado al señor Sagasta las personalidades aludidas.

**Un banquete**

Bajo la presidencia del ministro de Agricultura, señor Villanueva, se ha celebrado en los Viveros el banquete organizado por el señor marqués de Camarines en honor de los señores Sanfort, Planas, Flaquer y Vicente, inventores de unas máquinas para la aplicación de la fuerza eléctrica.

Asistieron cincuenta comensales entre ellos muchos obreros.

Pronunciaron sentidos brindis los señores marqués de Camarines, Dícenza, Sanford, Vicente, Aguilera y Villanueva, abogando todos por la unión del capital y del trabajo.

**MAHÓN**

**Comité de Unión Republicana DE MAHÓN**

Se convoca al partido á una reunión que tendrá lugar en el casino el jueves próximo á las veinte y una (nueve noche) para tratar de la próxima elección de Diputados á Cortes.

Se encarece especialmente á los electores designados para Interventores y Suplentes y á los Presidentes de las Comisiones de Distrito, que asistan á la reunión para recibir las oportunas instrucciones. Mahón 14 Mayo 1901.—El Presidente, J. J. Rodríguez.

Relacionada con el suelto de gaceta que publicamos en nuestro número del sábado último, en el cual excitábamos al señor Administrador de Correos de esta ciudad, para que teniendo en cuenta la prórroga de una hora otorgada á la sociedad «La Marítima» en la salida que efectúa el vapor correo los domingos para Alcudia y Barcelona, dispusiera, caso de ser posible, el reparto de la correspondencia de que es portador el otro vapor correo que llega á las primeras horas del día, procedente de Palma, lográndose con ello que al comercio pudiera quedarle tiempo para contestar las cartas y que éstas pudieran salir nuevamente el mismo día en el vapor que marcha para Alcudia y Barcelona. Hemos tenido con tal motivo una entrevista con el señor Sampol, jefe de la oficina de comunicaciones de esta localidad, en la que después de aducir los inconvenientes que se oponen, aun contra sus deseos, á lo que le demandábamos á nombre de algunas personas del comercio de esta ciudad, añadió serle completamente imposible distraer al personal que tiene á sus órdenes, en el despacho del correo que ha de salir, para ocuparlo en repartir la correspondencia del que ha llegado, lo cual originaría al hacer lo que ninguno de los dos servicios se podría cumplir con el cometido correspondiente.

Por tanto, ya lo saben cuantas personas nos hicieron presente los deseos manifestados por nosotros en el suelto de referencia, que no hay otra solución posible para lograr que la correspondencia no tarde los días como ahora para ser expedida nuevamente á su destino, sino cambiando el día de llegada del vapor correo de Palma, que debía verificarlo el sábado como creemos que es su verdadero itinerario y no el domingo como lo viene efectuando.

Y puestos ya á reformar, no estaría demás tampoco que durante la estación presente, ó sea desde Abril á Septiembre, saliera de nuestro puerto el vapor correo de Palma á las seis como se hacía no hace mucho tiempo, lo cual redundaría en beneficio del público en general.

Las fuerzas de Infantería de esta guarnición, francas de servicio, han efectuado hoy otra de las excursiones militares que desde hace días vienen practicando, habiendo llegado hacia la cala de San Esteban, lindante con el derruido castillo de San Felipe.

Desde el Semáforo de Bajóll telegrafían á la Estación de esta ciudad, haber cogido una paloma mensajera que ostenta el sello de la sociedad colombófila mallorquina, la cual tienen á disposición de quien acredite ser su dueño para entregársela.

Volvemos á recordar á los electores de las Secciones 5.ª y 10.ª que tenían establecidos los colegios electorales en la casa calle de la Infanta n.º 31 los primeros, y los últimos en la escuela de niñas de la plaza del Claustro, que para la elección que tendrá lugar el domingo próximo, han sido trasladados aquellos, el de la Sección 5.ª á la calle del Comercio n.º 21 y el de la Sección 10.ª á la escuela de párvulos de la calle del Carmen n.º 27.

El domingo por la mañana se reu-

nieron los profesores asociados de Instrucción primaria del distrito de Menorca, con el objeto de elejir su Junta Directiva quedando constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Antonio Juan, de Mahón.

Secretario, D. Cristobal Rudavets, de Villa-Carlos.

Depositaria, D.ª Catalina Roselló, de Mahón.

Cuéntase que el Sr. Romero Robledo convino con el Gobierno algo referente á las elecciones generales.

Como lo convenido no se cumple, el señor Romero Robledo se ha cansado del papel que se le hacía representar, y lo ha participado al Sr. Sagasta en una carta.

Parece que la carta es modelo de ironía mordaz, con su poquito de cortesía zumbona; elogiando al Gobierno á sus sacrificios en pro de la sinceridad electoral.

Según «El Español» la carta ha hecho mella en el ánimo del Sr. Sagasta, á pesar de la triple coraza que lo guarda de esas impresiones.

¿En qué términos está concebida la carta del Sr. Romero, cuando el contenido de ésta, ha llegado á erizar el tupé del Viejo Zorro?

Uno de los últimos números de la «Gaceta» de Madrid, publica una Real orden anunciando un concurso para cubrir cuatro plazas de inspectores de contadores de electricidad para Madrid, otras tantas para Barcelona y una para cada una de las demás provincias.

En dicho concurso podrán tomar parte los ingenieros, doctores y licenciados en ciencias y los individuos del cuerpo de Telégrafos.

Las solicitudes deberán ser presentadas en los gobiernos civiles, dentro el plazo de 15 días á contar desde el día 5 del actual.

Ha fallecido en Elche el conocido actor Sr. Llorente.

El señor Llorente sustituyó al señor Valero en el papel de Pantoja del drama «Electra», siendo ya el tercer actor que ha fallecido representando el citado personaje.

El ministro de la guerra ha declarado que el origen de los sucesos de Barcelona es la leuitud empleada con determinados elementos cuando los atentados anarquistas.

Dice que hubo quien aconsejó al gobierno deportar todos los anarquistas á Fernando Póo y que esto no se hizo, contentándose en castigar solamente á los que estaban comprometidos en aquellos sucesos, y, recobrada por los primeros su libertad, se han reunido en Baleares y otras regiones, en su mayoría en Cataluña, en donde residen los más caracterizados anarquistas.

El general Weyler concluyó diciendo que el general Delgado y Zulueta tienen órdenes severísimas para domiar cualquier intentona.

He aquí el telegrama que dirigió el partido republicano de Barcelona á Madrid:

«Presidente del Consejo de ministros.

En nombre de los candidatos republicanos por la provincia de Barcelona suplicamos contestación á la siguiente pregunta.

¿Levantará ó no el Gobierno para

el domingo 12 la suspensión de garantías a fin de que las elecciones puedan celebrarse en condiciones de validez?

Pl y Margall, Vallés, Ribot, Lerroux, Avila, Junoy, Lladó, Pl Arsuaga, Corominas.»

Leemos en «La Publicidad» del viernes:

Ayer falleció en esta ciudad nuestro distinguido amigo y correligionario el reputado médico D. Luis Góngora, director de los baños de la Puda.

Fué el Sr. Góngora hombre de estudio, de prestigio grande en su carrera por su saber y por su talento. Había presidido el Ateneo Barcelonés, en el cual se dió á conocer como orador muy elocuente.

Por sus achaques vivía hacia tiempo muy retirado, con gran disgusto de sus muchos amigos y admiradores. Reciba su aflijida familia nuestro más sentido pésame, sintiendo de veras la pérdida de un amigo á quien considerábamos por sus méritos y por sus virtudes.

El capitán general de Cataluña atendiendo las indicaciones que le ha dirigido el Gobierno y por el respeto que le merece la libertad electoral, durante el presente período ha resuelto que en las instrucciones á la prensa, en los permisos para reuniones y en todo lo que se refiere á la acción electoral, se proceda por todas las autoridades como si no hubiera suspensión de garantías constitucionales en dicha provincia, siempre que esta libertad que se concede, no produzca desórdenes ni induzca á producirlos.

De San Petersburgo telegrafían que se ha prohibido la representación del nuevo drama de Tolstoi, «El cadáver».

Una comisión de obreros visitó el miércoles al Sr. Pl y Margall para que se interese cerca las autoridades en la suerte de algunos compañeros.

Leemos en «La Publicidad» del jueves:

«El Sr. Pl y Margall comió ayer mañana en casa del catedrático don Odón de Buen.

El sábado irá á Figueras con el objeto de saludar á los republicanos que presentan su candidatura por aquel distrito.»

Dice el propio periódico:

«En el correo de Valencia salió ayer noche con dirección á la citada capital nuestro querido amigo y compañero el notable escritor D. Alfredo Calderón, acompañado de su hija María Luisa.

El Sr. Calderón está más aliviado de su grave afección en la vista, gracias á los cuidados del doctor Barraquer.

Nosotros hemos de sentir únicamente que haya sido tan breve su estancia en esta capital donde cuenta tantos admiradores.

En la estación le despidieron varios amigos y entre ellos los catedráticos don Odón de Buen, D. Lorenzo Beato y otras personalidades.

Dicen de Madrid que ha visitado al Sr. Moret una comisión de ordenanzas de Telégrafos.

Estos pretenden que en consideración á los reducidos haberes que disfrutan, se les abone por el público cinco céntimos por cada despacho de que son portadores, igual que se hace con los carteros.

Se ha dictado una Real orden para estudiar la mejor manera de implantar en España los juegos atléticos y establecimiento de los llamados de sport, como medio de mejorar la raza.

El Gobierno parece que ha podido conseguir del Sr. Pidal (D. Alejandro) que continúe representando á España en el Vaticano.

Merced á esto, la combinación diplomática que hace tanto tiempo venía anunciándose se reducirá á nombrar embajadores en el Quirinal y en San Petersburgo, al Sr. Mozo y al Príncipe Pio.

Se ha publicado ya en la «Gaceta» el escalafón especial de gobernadores definitivamente formado en cumplimiento de la Real orden de 21 de Febrero de 1901.

«El Español»:

«Las noticias que se reciben de provincias dan cuenta del desencanto que cunde entre los elementos de la Unión Nacional al ver los recursos que el Directorio de esta fracción pone en juego para conseguir unas cuantas actas.

Todas las personas que de buena fe, y no obstante los fracasos sufridos, seguían el movimiento iniciado en Zaragoza, no pueden menos de mostrar su desaliento al ver la triste comedia electoral que están representando el Sr. Paraíso y sus favoritos, prestándose á componendas de todas clases con el Gobierno.»

Ese desaliento no tiene razón de ser, porque sobradamente debían saber esos elementos «cándidos» que por el camino del contubernio no se va á otra cosa que á ver quién engaña á quién. ¿Pretendían acaso que el engañado fuese el Gobierno?

Por el último correo recibimos un prospecto de los géneros y otros muchos efectos de la estación veraniega de que se hallan provistos los grandes almacenes de «El Globo» establecidos en la Rambla de Canaletas número 13 y 15 y Pelayo 62, Barcelona.

A las diez y siete ha salido para Palma con el correo, pasaje y carga, el vapor «Menorquina» habiendo embarcado además un número regular de reses vacunas y lanares para el abasto de aquella plaza.

Aprovechando el día de ayer que era bastante apacible, salieron de campo á echar una cana al aire, una inmensa coila de más de cien jóvenes zapateros dirigiéndose al predio «San Isidro» de este término municipal, donde de antemano tenían preparado un pequeño refrigerio.

Terminada que fué la gira y de regreso á esta ciudad, recorrieron varias calles antes de retirarse á sus casas, marchando en correcta formación al compás de una música de guitarras y acordeones de que iban provistos.

Todos ellos llevaban además su correspondiente quitasol y lucían en la cabeza un elegante sombrero adornado con flores.

El orden y compostura que guardaron dá una muestra patente de la ilustración que encarna en nuestra joven clase obrera.

ACTOS CIVILES.—Dos fueron los celebrados el sábado último: Ante el Juzgado Municipal de esta ciudad, el matrimonio de nuestro amigo don Juan González con la simpática señorita doña Antonia Noguera atestiguando el acto don Juan Cardona y don Antonio Mus.—Ante el Juzgado Municipal de Villacarlos se llevó la inscripción de una preciosa niña cuyos padres, nuestros amigos don Antonio Mari y doña Mariana Noguera, casados civilmente, continúan con sus firmes propósitos de crear una familia emancipada del yugo clerical. A la recién nacida se le puso el hermoso nombre de Electra Constancia y actuaron como testigos del acto nuestros correligionarios don José Neto y don Domingo Sirvent.

Enviamos nuestra enhorabuena á los contrayentes de Mahón y un beso cariñoso á la primera Electra villacarlina.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Formado por este Ayuntamiento la relación de los establecimientos de bebidas, cafés, fondas, vendedores de vino y botellerías existentes en este distrito sujetos al arbitrio municipal de 5 por 100 sobre las cuotas de subsidio por razón de vigilancia para el período que empieza el 1.º de Julio 1900 y termina en 31 Diciembre 1901, queda expuesto al público por espacio de 10 días en la Secretaría de este Ayuntamiento á fin de que los interesados puedan producir las reclamaciones á que su derecho con venga.

Mahón 13 Mayo 1901.—El Alcalde Presidente—P. A., Antonio J. Fornaris.

Ayuntamiento de Mahón

Policia urbana

El día doce de Junio próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el servicio de carros de la limpieza pública durante el periodo que media desde 1.º de Julio de 1901 á 31 Diciembre de 1904 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil quinientas pesetas en cada año y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de setenta y cinco pesetas en metálico ó en valores del Estado ó del Municipio equivalente al 5 por 100 del importe de una anualidad de este contrato, debiendo el rematante aumentarlo hasta el diez por ciento en concepto de fianza definitiva y acompañar además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 14 de Mayo de 1901.—El Alcalde Presidente, P. A., Antonio J. Fornaris.

MODELO DE PROPOSICIÓN

D..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del servicio de los carros de limpieza pública durante el periodo de 1.º Julio 1901

á 31 Diciembre 1904 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

Instituto de 2.ª enseñanza de Mahón

En virtud de orden superior, los alumnos que deseen aprobar en este Instituto estudios hechos libremente pueden solicitar matrícula hasta fin del mes actual.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 2.

Reunido el Consejo de Ministros acordó levantar la suspensión de garantías en Barcelona, derogar el decreto de nacionalización de ferrocarriles y conceder el indulto de reos de Santoña para cumpleaños del Rey.

Madrid 14, 10'20.

Los hortelanos huelguistas de Sevilla destrozaron algunas huertas, amenazando á los patronos con sus navajas desenvainadas, La Benemérita detuvo á 48 de ellos y cuando llegaron al barrio de la Macarena la multitud trató de libertarlos. Los guardias dieron algunas cargas, pero fueron recibidos á palos y á pedradas, resultando algunos heridos y contusos. Hicieronse entonces nuevas detenciones.

Madrid 14, 12.

En Valladolid los políticos conceptúan el discurso del Sr. Gamazo como un escarceo electoral y aun de poca importancia.

Dicen de Oviedo que la agrupación socialista de Mieres ha entregado 2000 pesetas á los huelguistas panaderos.

Cotización Oficial

Madrid 13 Mayo á las 16.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, Londres id.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Description, Din., Pap. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

Mahón 14 Mayo 1901.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 14, 8.

Barómetro 758'08
Viento N. E. flojito
Mar rizada
Cielo cubierto
Horizontes neblinosos.

Oficial barbero

Desea colocación. Para informes, calle de Alayor n.º 20.

Para alquilar

Lo están la casa n.º 96 de la calle del Castillo y el sótano de la casa número 98 de la citada calle. Informes, San Fernando, 32.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

## PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la  
FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

### CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior : : : extra : con un poco color.
- Primera : : : Sémola y demás materiales superiores.
- Fideos : : : amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Este fabrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad; da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

## Azúfre gris de Biabaux

MINERAL FRANCÉS

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones  
Avignon 1899, Lyon 1894, Boadeaux 1895, Montpellier 1896

Destruyector radical del Oidium; con mezcla de sulfato de cobre, del Mildew y del Antracnosis, mezclándole al sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, arañas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles.

Único en su clase preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azúfres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores, aumentada esta aun con el empleo de la Azufradora ó el fuelle Biabaux, que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos, y dirigirse para los pedidos á los

CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

Thibaudier, Soler y Vola... Ferlandina, 71, Barcelona

Ó AL DEPOSITARIO EN MENORCA

JOSÉ R. PONSETI

CASTILLO, 78 Y 80. —MAHÓN.

## SUBASTA

El día 26 de Mayo próximo se venderán en licitación privada y á voluntad de su dueño los bienes siguientes:

Una casa calle de San Nicolás número 9 de Alayor.

Otra casa calle de S. Juan n.º 20 de idem.

Otra casa calle del Melians n.º 85 de idem.

Otra casa en la propia calle n.º 93 de idem.

Una viña en Binlaturan término de Alayor.

20 participaciones de la Sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor.

Tres acciones de la fábrica Industrial Mahonesa.

Catorce sillas y un sofá de caoba con asiento de muelles.

La subasta se efectuará á las diez de la mañana del día referido en el despacho del Notario D. Francisco Andren y Orfila calle de la Reyna número 38 de Alayor.



**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
**MIL PESETAS**

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito científico. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

**NO FIARÁN DE IMITACIONES. PEDID**

SÁNDALO PIZA

## LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A) PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de S. Francisco, 5, Barcelona  
(Edificio de su propiedad.)

**Garantías: Pesetas 17.415,000**

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios, situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de **Ptas. 955.921,720'18**, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de **Pesetas 6.977,797'95**.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón

## FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades, nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.